

SAINT-DIÉ-DES-VOSGES Littérature

VOSGES MATIN

# Les horreurs quotidiennes du bagne de Guyane rééditées

**Le livre du docteur Louis Rousseau, publié une première fois en 1930, est réédité en partie grâce aux éditions déodatennes de la Pigne. « Les hommes punis, un médecin au bagne » raconte le quotidien entre 1920 et 1922 de la colonie pénitentiaire de Guyane vue par le médecin militaire.**

Après « Extermination à la française » d'Alexandre Jacob, Jean-Marc Delpech, directeur de la maison d'éditions de la Pigne, s'est lancé dans un projet qui lui tenait « particulièrement à cœur » : convaincre les ayants droit du docteur Louis Rousseau de rééditer son livre-phare « Les hommes punis, un médecin au bagne ». C'est désormais chose faite avec le concours des éditions Nada.

« C'est LE livre sur le bagne, ra-

conte Jean-Marc Delpech. Une référence que tous les historiens spécialistes ont lue. Même Albert Londres n'a pas fait mieux. » Sorti pour la première fois en 1930, l'ouvrage revient sur les deux ans de service de Louis Rousseau, médecin-commandant de l'armée coloniale aux îles du Salut en Guyane. Anecdotes et constatations en font le sel. « Il montre comment on extermine les prisonniers, toute l'inhumanité du système. Il n'y a pas de voyeurisme dans son récit, c'est une pièce historique qui se lit avec effroi. »

## Cinq ans d'espérance de vie

De son poste, le commandant Rousseau voit tout : les faibles rations accordées aux prisonniers alors qu'un travail de forçat leur est imposé, le faible accès, les petits arrangements des gardiens et des fournisseurs, les châtements. L'espérance de vie dépasse rare-

ment cinq ans.

Ce concentré du quotidien du pénitencier, reconstitué à partir de notes, a touché une partie de la presse à sa sortie mais les grands médias ne s'en sont pas forcément fait l'écho. C'est Alexandre Jacob, l'anarchiste qu'il a rencontré à Cayenne et qui est devenu un ami, qui l'a aidé à se faire éditer. « Rousseau n'a pas le réseau ni les contacts d'un Albert Londres mais la différence, c'est que lui ne fait pas d'articles et n'écrit pas pour faire vendre. Si j'ai voulu convaincre les ayants droit du docteur Rousseau de l'utilité d'une réédition, c'est parce que c'est un bouquin d'actualité, qui résonne encore aujourd'hui et qui continue de nous interpeller », reprend Jean-Marc Delpech.

La nouvelle édition est rehaussée de photos d'époque et de dessins qui rappellent « qu'entre 1852 et 1938, 70 000 personnes ont été



**Le livre du docteur Rousseau est une des publications majeures pour les historiens du bagne.** Photo VM/M.J.

envoyées dans la colonie pénitentiaire de Guyane ».

M.J.

« Les hommes punis, un médecin au bagne » de Louis Rousseau, éditions Nada, 368 pages, 20 €